



PRESENTACIÓN DEL LIBRO
«JOSÉ CARLOS MARIÁTEGUI
Y EL PROBLEMA NACIONAL»

gaceta



UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA

Enero-Marzo 1998

PARA EL DEBATE

El pasado 11 de noviembre la Conferencia General de la UNESCO aprobó la recomendación sobre la condición del personal docente de la enseñanza superior, después de varios años de debates.

El texto está integrado por 77 artículos que enfatizan las libertades académicas y que se aplican al conjunto del personal docente de la enseñanza superior, definido en la recomendación como «todas aquellas personas que en instituciones o programas de enseñanza superior se dedican a enseñar y/o realizar estudios académicos o investigaciones, y/o prestar servicios educativos a los estudiantes o a la comunidad en general».

La recomendación subraya la necesidad de autonomía en los centros educativos en cuanto a la toma de decisiones eficaces mediante un «sistema de responsabilidad» cuyos objetivos estén centrados en garantizar la asistencia para la realización de los derechos económicos, sociales, culturales y políticos de las personas, procurando al mismo tiempo evitar que se utilicen el saber, la ciencia y la tecnología en detrimento de esos derechos o para fines que se opongan a la ética académica generalmente reconocida, a los derechos humanos y a la paz.

La UNESCO hace un llamado a las organizaciones afiliadas para velar por la aplicación de esta recomendación.

REFERENCIAS

«Un estatuto tan esperado», en *Internacional de la Educación*, Revista de la Internacional de la Educación, Bruselas, Bélgica, diciembre de 1997, p. 5.

Víñeta: Antonio Monzó

Primera reunión de Presidentes y Secretarios de Asociaciones Filiales de la UDUAL.....2

Presentación del libro «José Carlos Mariátegui y el Problema Nacional».....3

Acuerdo de cooperación entre la UDUAL y el Parlatino.....4



Eventos

PRIMERA REUNIÓN DE PRESIDENTES Y SECRETARIOS DE ASOCIACIONES FILIALES DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA

La Primera Reunión de Presidentes y Secretarios de Asociaciones Filiales de la Unión de Universidades de América Latina se llevó a cabo en la Ciudad de México el 27 de febrero de 1998, y tuvo como objetivo central establecer las bases de un trabajo conjunto entre la UDUAL y las asociaciones latinoamericanas de facultades y escuelas, que conduzca a promover y fortalecer las actividades de autoevaluación y evaluación en las instituciones de educación superior latinoamericanas.

A la reunión acudieron el Doctor Abelardo Villegas, Secretario General de la UDUAL, la Licenciada Magdalena Sosa, Coordinadora Académica de la UDUAL, la Licenciada Rocío Santamaría, Jefa del departamento de evaluación de la UDUAL, el Ingeniero Fernando Ocampo Canabal, Presidente del Consejo Directivo del Consejo de Acreditación de la Enseñanza de la Ingeniería, el Doctor Enrique Iñigo, miembro del Centro de Estudios para el Perfeccionamiento de la Educación Superior, el Ingeniero Leónidas Pinto Faverio, Rector de la Universidad Tecnológica Metropolitana de Chile, el Doctor Enrique Conti

Bautista, Rector de la Universidad INCCA de Colombia, el Arquitecto Ricardo Bekerman, Presidente de la Unión de Escuelas y Facultades de Arquitectura de Latinoamérica (UDEFAL), el Arquitecto Jesús Aguirre Cárdenas, Secretario de la UDEFAL, el Maestro Arturo Díaz Alonso, Presidente de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría (ALAFEC), el C.P. José Luis Castro, Secretario General de ALAFEC, el Doctor Freddy Osorio, Presidente de la Asociación Latinoamericana de Facultades de Ingeniería de Sistemas (AFISAL), el Doctor José Luis Díaz Rosello, Secretario General de la Asocia-

sentaron algunos datos estadísticos en relación con los estudios de licenciatura y posgrado en las áreas de conocimiento que corresponden a las asociaciones participantes, con el objetivo de situar el universo de trabajo que habrá de ser atendido.

En su participación, la Secretaría General de la UDUAL destacó que desde hace un año ha llevado a cabo la revisión de los temas de autoevaluación y acreditación mediante reuniones regionales con exper-



Algunos participantes en la reunión (de izq. a derecha): Alfredo García, José Luis Díaz Rosello, Gilberto Naranjo Pizano, Enrique Conti Bautista, Jafeth Ernesto Cabrera Franco, Nelson Contreras, Freddy Osorio, Magdalena Sosa, Rocío Santamaría, Luis L. Pinto y José Luis Castro.

ción Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Medicina (ALAFEM), el Doctor Gilberto Naranjo Pizano, Presidente de la Organización de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología (OFEDO), y el Doctor Nelson Contreras Caballero, Secretario Ejecutivo de OFEDO.

Durante la sesión se presentaron los trabajos realizados por el Consejo de Acreditación de la Enseñanza de la Ingeniería en México, así como por el Centro de Estudios para el Perfeccionamiento de la Educación Superior de Cuba. En dicho espacio se expusieron los objetivos y la metodología que estos organismos siguen en materia de evaluación y acreditación en sus respectivos países. Asimismo, se pre-

tos. Asimismo, subrayó que el objetivo es sensibilizar a nuestras universidades afiliadas sobre la necesidad de introducir, en las tareas universitarias, un ejercicio de autorrevisión de los procesos educativos, de las tareas de investigación, de la pertinencia de los planes y programas de estudio, del impacto de las acciones de extensión universitaria y, en general, de la eficiencia con la que son aplicados los recursos económicos en todos los órdenes de la vida universitaria. De esta forma, concluyó, «los lati-

noamericanos tendremos, en el futuro, tanto los parámetros de medición, como las cualidades que deseamos desarrollar en nuestros programas universitarios».

En la sesión de trabajo se destacó lo siguiente:

—El propósito fundamental de las tareas de evaluación es el incremento de la calidad académica de las instituciones de educación superior.

—La UDUAL debe tener presente su propósito original como entidad que proteja la autonomía de las universidades, y a la vez continuar siendo un ámbito fundamental de la unidad latinoamericana.

—El aspecto inicial más importante de las tareas de evaluación es el desarrollo de actividades de autoevaluación.

—La evaluación que se desarrolle habrá de estar sustentada en las necesidades particulares de cada país.



PRESENTACIÓN DEL LIBRO «JOSÉ CARLOS MARIÁTEGUI Y EL PROBLEMA NACIONAL»

El pasado 4 de marzo fue presentado el libro «José Carlos Mariátegui y el Problema Nacional», de Emigdio Aquino Bolaños, editado por la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL) y el Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos (CCyDEL). La presentación se llevó a cabo en la Casa Universitaria del Libro de la Ciudad de México.

Acudieron como presentadores el Doctor Mario Miranda,

profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Doctora Felicitas López Portillo, investigadora del Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos, el Doctor Abelardo Villegas Maldonado, Secretario General de la Unión de Universidades de América Latina, y el Maestro Emigdio Aquino, autor del libro.

«José Carlos Mariátegui y el Problema Nacional» es el primer fruto de la colección *Idea Latinoamericana*, creada por la Unión de Universidades de América Latina y el Centro Coordinador y Difusor



Durante la presentación del libro «José Carlos Mariátegui y el Problema Nacional» (de izq. a derecha), Mario Miranda, Abelardo Villegas, María Vázquez, Emigdio Aquino y Felicitas López Portillo.

de Estudios Latinoamericanos. El objetivo de esta colección es cultivar un espacio de convergencia entre la educación superior y temas relevantes en América Latina.

Este libro desarrolla el tema del problema nacional, preocupación destacada en la obra del ensayista y crítico peruano José Carlos Mariátegui, y entretiene la obra del *Amauta* con los conflictos que enfrentan los países latinoamericanos en cuanto a su soberanía y autodeterminación.

En su participación, la Doctora Felicitas López Portillo destacó que el Problema Nacional es una cuestión urgente por resolver en todas las regiones, particularmente en Latinoamérica, y situó la obra de Mariátegui en el contexto latinoamericano actual.

Por su parte, el Doctor Mario Miranda subrayó la inusitada vigencia de la obra de Mariátegui, y las nuevas ideas que aportó para proyectos nacionales, así como el

valor específico que éstas tienen en la obra de Aquino. El Doctor Miranda consideró que Mariátegui ha «rasgado la atmósfera de indiferencia» en torno a una violencia camuflada de interdependencia en los países latinoamericanos.

El Doctor Abelardo Villegas consideró que al analizar los problemas peruanos, Mariátegui propone dar un paso adelante a través de una apuesta riesgosa: transferir el papel de la clase revolucionaria a los indígenas. Subrayó que una de las premisas más importantes en la obra de Mariátegui es que no podemos advenir un panorama sin divisiones nacionales sin haber consolidado antes la nación.

Finalmente, el Maestro Emigdio Aquino Bolaños subrayó que la globalización de la economía y la contradicción burguesía-proletariado obstaculizan el camino hacia completar los procesos nacionales. Concluyó que la cuestión indígena es fundamental en el problema nacional para transitar hacia una sociedad más justa y más humana.

Para obtener más información sobre este libro, favor de comunicarse a la Unión de Universidades de América Latina: Apartado Postal 70-232, Ciudad Universitaria, México, D.F.

Tel: (52)(5) 622 0096.

Fax: (52)(5) 616 1414.

E-mail:

vazquezm@servidor.unam.mx



Vigneta: Mario Grimaldo

ACUERDO DE COOPERACIÓN ENTRE LA UDUAL Y EL PARLATINO

Durante la LV Reunión del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, que se llevó a cabo los días 16 y 17 de octubre de 1997 en la Pontificia Universidad Católica del Perú, el Doctor Juan Adolfo Singer, Presidente del Parlamento Latinoamericano, presentó el proyecto «Integración de la comunidad latinoamericana».

Durante su intervención, el Doctor Singer dijo que el proyecto del Parlatino ya ha sido presentado a los presidentes latinoamericanos. Enseguida explicó que el Parlatino es la unión y coordinación de todos los parlamentos nacionales, fundado en Lima en 1964, y propiciado por un gran peruano: Andrés Taunsant Ecurra. El Parlatino se integra por delegados de los parlamentos latinoamericanos, con representación igualitaria.

La organización representa a 3,500 legisladores nacionales, que a su vez representan a la totalidad del territorio y de la gente de América Latina. Hay 19 comisiones asesoras permanentes sobre diversos temas prioritarios. El objetivo central del Parlatino es formar una comunidad latinoamericana de naciones,

que no priorice el tema mercantil y económico. Diversas organizaciones han dado su apoyo al Parlatino y es por ello que acudió hasta la UDUAL, que representa a casi 200 universidades, para solicitar el apoyo de las instituciones de educación superior, tan importantes en el desarrollo e integración de América Latina.

Expresó que el Presidente de Venezuela, Rafael Caldera, ejerce la presidencia *Pro-témpore* del Parlatino, por lo que si la UDUAL decidiera dar su apoyo, la petición debería manifestarse por escrito antes de la Reunión Cumbre del 8 de noviembre de 1997.

Por su parte, el Doctor Jorge Brovetto externó la decisión de manifestar el apoyo de la UDUAL al Parlatino, lo cual fue aprobado por unanimidad. Asimismo, anunció a Singer el total apoyo de la Unión al proyecto, que sería comunicado por escrito tanto al Presidente Rafael Caldera, como a cada uno de los líderes parlamentarios latinoamericanos.

El Doctor Singer agradeció todas las intervenciones y el apoyo e hizo una invitación a su Asamblea del 5 de diciembre de 1997. Aseguró que el Parlatino recibirá las sugerencias de la UDUAL y trabajará en concreto para lograr avances conjuntos.

POLÍTICAS Y ESTRATEGIAS PARA LA UNIVERSIDAD LATINOAMERICANA DEL FUTURO

Asamblea los días 26, 27 y 28 de octubre de 1998 en la Universidad Tecnológica Metropolitana de Santiago de Chile.
Temario:

1. COMPROMISO SOCIAL
2. LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR
3. SISTEMAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR
4. COOPERACIÓN INTERNACIONAL
5. LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA
6. LAS TELECOMUNICACIONES Y LA ERA INFORMÁTICA



C

onvocatorias

XIII CONFERENCIA DE FACULTADES, ESCUELAS E INSTITUTOS DE ECONOMÍA DE AMÉRICA LATINA

Por acuerdo del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina se llevará a cabo la XIII Conferencia de Facultades, Escuelas e Institutos de Economía de América Latina, del 4 al 6 de noviembre de 1998 en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana.

El tema de la conferencia será: «Desarrollo económico e integración de América Latina y el Caribe: Perspectivas ante el tercer milenio». Las universidades afiliadas a la UDUAL deberán designar un jefe de la delegación, único con derecho a voto; el resto de los integrantes tendrán el carácter de delegados. En el caso de representaciones de universidades no afiliadas a la UDUAL, todos sus miembros participarán en calidad de observadores.

Todas las facultades, escuelas e institutos de economía de América Latina podrán presentar trabajos sobre el temario. El periodo para presentar dichos trabajos vence el 4 de septiembre de 1998.

Deberá enviarse un ejemplar dentro del plazo señalado a la Secretaría General de la Unión de Universidades de América Latina, Apdo. 70-232, Cd. Universitaria, C.P. 04510, México, D.F.

Tel. (52)(5) 622 0091. Debe enviarse otro ejemplar al Doctor Porfirio Gracia Fernández, Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, Av. Alma Mater, Ciudad Universitaria, Santo Domingo, Rep. Dominicana.

Tel: 532 4745.

Fax: 532 4454.



XVII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA DE AMÉRICA LATINA

El Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina convoca a esta conferencia que se llevará a cabo del 12 al 14 de agosto de 1998 en la Facultad de Medicina de la Universidad Mayor de San Andrés, Ciudad de la Paz, Bolivia.

El tema general estará relacionado con los «desafíos contemporáneos en la práctica y la formación médica».

Todas las Facultades o Escuelas de Medicina de América Latina podrán presentar ponencias hasta el 31 de julio de 1998. Las instituciones que deseen presentar trabajos después del plazo señalado, deberán entregar cien ejemplares a la Secretaría Ejecutiva de la Conferencia para su distribución durante el evento.

Deberá enviarse un ejemplar dentro del plazo señalado a la Secretaría General de la UDUAL: Apdo. Postal 70-232, Cd. Universitaria, 04510, México, D.F.



Víñeta: Mario Grimaldo

Se solicita enviar otro ejemplar a Buddy Lazo de la Vega, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Mayor de San Andrés, Av. Saavedra No. 2246, Casilla No. 10367, La Paz, Bolivia.

Tel: 35 95 90 / 91 88 89.

Fax: 35 95 89.



V CONVENCIÓN INTERNACIONAL DE TRABAJO SOCIAL

La Escuela Nacional de Trabajo Social convoca a la V Convención Internacional de Trabajo Social que tendrá como tema central «El desarrollo social: una deuda pendiente para el nuevo milenio»; se llevará a cabo del 26 al 28 de agosto de 1998 en la Ciudad de México.

La Convención ofrece a todos los participantes la oportunidad para explorar experiencias culturales, prácticas metodológicas y teóricas en el campo de trabajo social y las ciencias sociales, en relación con los fenómenos de la organización social. Se invitará a destacados representantes de otros países y de México, a fin de tener un intercambio de ideas. Los tópicos a abordar son, entre otros: migración, desnutrición, exclusión, racismo, inequidad, injusticia, corrupción, pobreza, desempleo e inseguridad.

La fecha límite para entrega de ponencias será el 15 de mayo, y la confirmación o rechazo de trabajos será el 29 de

junio, por fax, correo postal o E-mail.

Informes e inscripciones en la Escuela Nacional de Trabajo Social, circuito exterior s/n, Cd. Universitaria, Coyoacán, México, D.F. 04510, México.

Tel: (52)(5) 622 8757.

Fax: (52)(5) 550 1957.

E-mail:

rodvil@servidor.unam.mx



EXPO-GIRA UNIVERSITARIA ESTRATEGIAS INTEGRALES '98

La Expo-Gira Universitaria Estrategias Integrales es una feria (expo-musical, cultural, informativa) que se llevará a cabo en los campus de las siguientes universidades de la Ciudad de México: Universidad Anáhuac, Universidad La Salle, U.S.I.U., Universidad del Pedregal, Universidad Hispano Mexicana, Universidad de los Insurgentes y Universidad I.S.E.C.

En estos eventos estarán presentes representantes de diferentes organizaciones públicas y privadas que brindarán al estudiantado venta de productos y servicios a precios accesibles, descuentos, información acerca de las actividades de la empresa, perfiles de contratación, muestreo de productos, bolsa de trabajo, etc.

Más que un evento sin continuidad, se pretende establecer un medio eficaz para vincular a las organizaciones participantes con un público potencial y crear de este modo

una empatía entre estudiantado y producto o servicio a través de la exhibición de los mismos en una zona exclusiva de stands donde se llevará a cabo la mayor parte del evento.

Asimismo, se llevará a cabo la presentación de grupos de diversos géneros musicales, obras literarias presentadas por sus propios autores y conferencias de índole cultural e informativa.

La parte cultural de esta expo-gira tiene como objetivo acercar a los alumnos al ámbito de la investigación, más allá del mero aspecto teórico de la misma, y ofrecer a los investigadores en activo un foro para dar a conocer las distintas vertientes de su trabajo. Asimismo, Estrategias Integrales ofrece la difusión de las conferencias a través de medios masivos como radio, televisión y prensa.

En caso de que alguno de los conferencistas cuente con material publicado, se ofrece la difusión del mismo en el círculo de universidades que compete a esta expo-gira, por lo que se solicita, además de un breve currículum, una lista de títulos acompañada de la sinopsis de contenido de cada uno de ellos.

Para más información dirigirse a Estrategias Integrales con Itzeel Reyes, Retorno 8 de Nicolás León No. 21, Col. Jardín Balbuena, México, D.F.

**Tel. y fax: (52)(5)
552 4397.**



DIPLOMADO SOBRE ANÁLISIS DE LA CULTURA

La Coordinación Nacional de Antropología del Instituto Nacional de Antropología e Historia convoca a este diplomado que será impartido desde marzo hasta septiembre de 1998 en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, ubicada en Periférico Sur y Zapote, colonia Isidro Fabela, México, D.F.

Para obtener más información, favor de dirigirse con Gloria Artís Mercadet, Coordinadora Nacional de Antropología del INAH. Alvaro Obregón No. 151-2o. piso, Col. Roma, México, D.F., C.P. 06700.

**Tel: (52)(5) 525 3376. Fax: (52)(5)
208 3368.**



II ENCUENTRO UNIVERSITARIO INTERNACIONAL *MUNDO MAYA*

Este Encuentro Universitario se llevó a cabo del 17 al 20 de marzo en la Universidad Olmeca, ubicada en Villahermosa, Tab., México.

Se concibió como un espacio para que jóvenes de diversas profesiones y personas interesadas pudieran iniciar o aumentar su conocimiento sobre el Mundo Maya, así como comprender que los mayas alcanzaron grandes logros arquitectónicos y precisos conocimientos, que produjeron un idioma completo y elaboraron un complejo sistema filosófico y religioso que les llevó a reproducir el cosmos en las grandes ciudades.

Para obtener información sobre este encuentro, dirigirse a la Universidad Olmeca, Km. 14.5, Carretera Villahermosa Macuspana, Dos Montes, Centro Tabasco, C.P. 86280. A.P. 976, Villahermosa, Tabasco, México.

Tel y fax: (52)(93) 56 01 09.



IV TALLER INTERNACIONAL SOBRE LA EDUCACIÓN SUPERIOR Y SUS PERSPECTIVAS

El Centro de Estudios para el Perfeccionamiento de la Educación Superior (CEPES) convoca a la edición de su Taller Internacional sobre la Educación Superior y sus Perspectivas, que se llevará a cabo en La Habana del 25 al 29 de mayo de 1998.

Este IV Taller Internacional sobre la Educación Superior y sus Perspectivas forma parte de una serie de encuentros vinculados con temáticas relacionadas con la educación superior. Sus objetivos son situar, desde un contexto internacional, la importancia de la educación superior y sus perspectivas en los albores del siglo XXI.

El comité organizador del evento está conformado por Elvira Martín Sabina, Directora del Centro de Estudios para el Perfeccionamiento y presidenta del comité, y por el Vicepresidente Ejecutivo, Doctor Boris Tristán Pérez.

Para obtener más información comunicarse con el M.Sc. Juan Francisco Vega Mederos, CEPES-Universidad de La Habana. Calle 23 No. 453 e/ H e I, Vedado, La Habana, Cuba. C.P. 10400.

**Tel: (53) (7) 32 4705,
32 0344.**

Fax: (53) (7) 33 4182.

E-mail:

cepes@comuh.uh.cu



IV JUNTA CONSULTIVA SOBRE EL POSGRADO EN IBEROAMÉRICA

La IV Junta Consultiva sobre el Posgrado en Iberoamérica se llevará a cabo del 24 al 27 de noviembre de 1998 en la Universidad de La Habana y el Instituto Superior Politécnico «José Antonio Echeverría». Las temáticas a abordar en este evento son: Posgrado y desarrollo en Iberoamérica; Relaciones posgrado-investigación en el vínculo Universidad-Empresa; Sistemas de evaluación y acreditación de posgrado; Doctorados cooperativos y otras formas de colaboración a nivel de posgrado, e Introducción de la dimensión ambiental en el sistema de posgrado. Los participantes podrán intervenir como conferencistas, panelistas o presentando comunicaciones. También podrán hacerlo como oyentes sin necesidad de presentar trabajos. El interés por participar en la IV Junta Consultiva podrá ser comunicado al Comité Organizador por cualquiera de las vías disponibles (correo, fax, correo electrónico o por entrega personal) hasta el 31 de octubre de 1998. Si la participación incluye la intervención a través de conferencias, paneles o lectura de comunicaciones, será preciso entregar un resumen de alrededor de 200 palabras a más tardar el 31 de agosto de 1998. La entrega del trabajo completo podrá realizarse al inicio de la reunión, en el momento de la acreditación. La cuota de inscripción será de 100.00 USD. Los participantes

que hayan recibido antes del 31 de agosto la confirmación del Comité Organizador de su participación en la IV Junta, recibirán un 25% de descuento. Si desea conocer más acerca de la IV Junta Consultiva sobre el Posgrado en Iberoamérica, puede dirigirse con la Doctora Aurora Fernández González, Directora de Posgrado, Ministerio de Educación Superior. Calle 23 No. 565, esq. F. Vedado, Ciudad de La Habana, Cuba, C.P. 10400.

**Tel: (537) 308 031,
36 684. Fax: (537) 333
127, 333 295.**

E-mail:

dpi@reduniv.edu.cu

**We present you
with the best**

VOICES of Mexico

The leading English-language quarterly
published by the Center for Research
on North America, UNAM

For more information Phone (011 525) 659 2349,
659 3821 Fax: (011 525) 554 6573



VENEZUELA '98

Conferencia Internacional sobre Capacitación Docente mediante el empleo de la Educación a Distancia y la Tecnología Educativa

Del primero al 3 de junio de 1998 se llevará a cabo esta conferencia en la Isla de Margarita, Estado Nueva Esparta, Venezuela. Fue organizada por el Consorcio-Red de Educación a Distancia (CREAD) y la Universidad Nacional Abierta (UNA) de Venezuela, y auspiciada por la Comisión Nacional de Formación Docente de Venezuela, la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez y la Universidad Pedagógica Experimental Libertador.

El objetivo es contribuir a la difusión de la información acerca de la educación a distancia, las nuevas tecnologías de computación y telecomunicaciones, así como fomentar la discusión crítica de los logros alcanzados a través de oportunidades significativas para la comunicación interactiva mediante la metodología a distancia.

Para el envío de resúmenes, trabajos y solicitudes de información adicional, comunicarse a la siguiente dirección:

En inglés, a la Dirección Ejecutiva del CREAD, The Pennsylvania State University, 211 Mitchell Building, University Park PA, 16802-3601 USA.

Tel: 814 863 0488.

Fax: 814 8653290.

E-mail:

axv4@cde.psu.edu

Web: http://

www.cde.psu.edu/CREAD/

II SEMINARIO INTERNACIONAL DE INGENIERÍA DE SISTEMAS

Este seminario, organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México, se llevará a cabo en Bahías de Huatulco, Oaxaca, del 25 al 27 de junio de 1998.

El tema central es «Ingeniería y Sociedad», y los tópicos que se abordarán son: Soluciones a los problemas del agua, educación, electricidad, petróleo, edificación, globalización, industrialización y comercio exterior, medio ambiente, regulación y normalización y transporte. Durante el evento se llevará a cabo el taller «El desafío del liderazgo», así como conferencias magistrales y mesas redondas.

El Comité Organizador convoca a todas las personas interesadas en presentar trabajos sobre las soluciones a los problemas con el Enfoque de Sistemas.

Habrá también una sección para las tesis de posgrado en proceso. Los resúmenes deberán enviarse a más tardar el 31 de marzo de 1998 al doctor Jesús Acosta Flores, Edificio "B" de posgrado de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, Cd. Universitaria, México, D.F.

Tel: (52)(5) 622 3281, 622 3282.

Fax: (52)(5) 622 3252.

E-mail: jjaf@servidor.unam.mx

http://www.cad.fi-p.unam.mx



Víñeta: Mario Grimaldo

revista de la
EDUCACIÓN SUPERIOR

ANUNIES
100

ASOCIACIÓN NACIONAL DE UNIVERSIDADES E INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR

ANUNIES

ANIVERSARIO
XXV



Reseñas

NUEVOS MEDIOS, VIEJOS APRENDIZAJES

Acuña Limón Alejandro (coord.) *Nuevos medios, viejos aprendizajes. Las nuevas tecnologías en la educación.* Universidad Iberoamericana, Cuadernos de Comunicación y Prácticas Sociales, México, 1995, 106 pp.

Esta compilación de artículos, organizada por el programa Institucional de Investigación en Comunicación y Prácticas Sociales, centra sus objetivos en responder las siguientes preguntas: ¿cuáles medios son recursos propios para el docente? ¿qué estrategias deben acompañar a las teleconferencias? ¿cuál es el papel de la interactividad? El libro está conformado por siete trabajos que surgen de una

tesis específica: «Los actores de la Educación en México no tienen una cultura computacional y la cibernética puede apoyar en todos los niveles en la mayoría de los aspectos educativos cuando la actitud de dichos actores se haga permeable a la inclusión de las nuevas tecnologías en la educación».

El primer artículo, sobre las «Nuevas modalidades de transmisión cultural y cambios en la educación», de Rafael Castro y Lluria, aborda la problemática en torno a los cambios que provocan las nuevas tecnologías en el ámbito educativo.

Los dos trabajos siguientes, sobre «Universidad y telecomunicaciones», y «Teleeducación», de las investigadoras Rocío Amador y Delia Crovi, presentan un panorama latinoamericano derivado del estudio de la relación entre la educación y las telecomunicaciones.

La compilación incluye también los siguientes trabajos: «Información y sociedad», de Carmen Gómez, «Cadencias y proporciones en la construcción de mensajes audiovisuales educativos», de Javier Arévalo, «Actividades de orientación y el uso de videodisco interactivo», de Alejandro Acuña, y «Tecnología interactiva para la enseñanza», de Michael F. Young.

EL SISTEMA EDUCATIVO

Luhmann, Niklas, y Eberhard Schorr, Karl. *El sistema educativo (Problemas de reflexión).* Universidad de Guadalajara, Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, México, 400 pp.

Este trabajo tiene una sólida consistencia teórica y está construido con el dominio de las cuestiones más importantes en el ámbito de la educación. El tópico central es la propuesta teórica de Luhmann acerca de que el sistema educativo es comprensible sólo si se le considera como parte de una macro teoría social. Esto es, para Luhmann cualquier análisis que no esté dentro de un marco de referencia societal aborda un fenómeno hiper-simplificado. Para ello es preciso entender en primer término qué es la sociedad, para después abordar campos definidos como la educación.



ORDEN DE SUSCRIPCION

(FAVOR DE ESCRIBIR CON LETRA DE MOLDE O A MAQUINA)

Favor de remitir solicitud y cheque en dólares norteamericanos a nombre de Unión de Universidades de América Latina.
Lado Norponiente del Estadio Olímpico C.U., Delegación Coyoacán, C.P. 04510, México, D.F.
Teléfono y Fax: (52) (5) 622-00-93, 92. e-mail: villegas@servidor.unam.mx

Precio de suscripción anual (Incluye gastos de envío):

REVISTA UNIVERSIDADES

US\$ 18.00

GACETA UDUAL

US\$ 12.00

NOMBRE: _____

DIRECCIÓN: _____

CIUDAD: _____

PAIS: _____ CODIGO POSTAL: _____

NOMBRE Y FIRMA



Las actividades filosófico-críticas en el proceso de existencia aprendizaje.
Sara Lucía Peña Aristizábal
Panamá: la soberanía recobrada. José Antonio Álvarez Ramos
Visión epistemológica de la ciencia económica. Ciro Alfonso Sierra Méndez
Recuperación de la práctica educativa y la profesionalización
de la actividad docente. Elba Noemí Gómez Gómez

Universidades

La Praga. Suplemento cultural
Sobre las responsabilidades de la Universidad. Sergio Fernández
Lectura psicoanalítica del aula universitaria: ayer y hoy. Angel Rodríguez Rumb
La formación universitaria de recursos humanos en Venezuela. Isabel Barreto de Tapia
Investigación y docencia. José Luis Ramos Ramírez
Recetas



14
julio-diciembre 1997

Subscripciones: Circuito universitario de CD, México, D.F., 04510
De venta en librerías universitarias, Fondo de Cultura Económica y Gaceta
Banco - Quetzatl León Calixto

UDUAL

Dibujó: Araceli Rivera

Gaceta

UDUAL

GACETA UDUAL
Secretaría General
Ciudad Universitaria
Apartado Postal
70-232
Delegación Coyoacán
04510, México, D.F.

DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA

Presidente

Dr. Jorge Brovetto Cruz
Rector de la Universidad de la República de Uruguay (Montevideo)

Vicepresidentes

1er. Vicepresidente (Región Cono Sur)
Ing. Luis Leónidas Pinto Faverio
Rector de la Universidad Tecnológica Metropolitana (Santiago de Chile)

2do. Vicepresidente (Región Andina)
Dr. Salomón Lerner Febres
Rector de la Pontificia Universidad Católica de Perú (Lima)

3er. Vicepresidente (Región México y el Caribe)
Dr. Juan Vela Valdés
Rector de la Universidad de La Habana (Cuba)

4to. Vicepresidente (Región Centroamérica)
Dr. Jafeth Ernesto Cabrera Franco
Rector de la Universidad de San Carlos (Guatemala)

Vocales

Vocal de Investigación Científica Técnica
Dr. José Martins Filho
Rector de la Universidade Estadual de Campinas (Brasil)

Vocal de Docencia
Dr. Enrique Conti Bautista
Rector de la Universidad INCCA de Colombia (Bogotá, Colombia)

Vocal de Desarrollo Institucional
Dr. Gustavo García de Paredes
Rector de la Universidad de Panamá (Panamá)

Vocal de Cooperación y Estudio
Dr. Gabriel Macaya Trejos
Rector de la Universidad de Costa Rica (San José)

Presidente de la Comisión de Defensa de la Autonomía Universitaria
Dr. Francisco Barnés de Castro
Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (México, D.F.)

Secretario General
Dr. Abelardo Villegas Maldonado
(México, D.F.)

E-mail: villegas@servidor.unam.mx
vazquezm@servidor.unam.mx
http://www.unam.mx/udual

Departamento de Publicaciones
María Vázquez Valdez

Diseño Gráfico y tipográfico
Quetzatl León Calixto

